

Animo, Camaradas; la Revolucion Avanza.

¡Animo! que la Idea de la Expropiacion cunde por toda la Republica mas pronto de lo que pensabamos. ¡Adelante! que de nosotros los conscientes depende el establecimiento de la Nueva Sociedad en la que todos tendremos Pan, Tierra y Libertad. Para ello es preciso que todos ayudemos. ¡A ayudar todos! ¡A poner cada quien la parte que le corresponde en esta lucha que es por el beneficio de todos!

"Hordas de Bandidos."
Bajo el escandaloso titulo "Stombrán el espacio y la ruina hordas de bandidos en Torreón," dicen los concurren maderistas de "El Diario" acerca de unos compañeros que operan por los ranchos de Santa Teresa, vecinos a Torreón, Coah. "Los bandidos que mordearon por ellos, han cometido toda clase de excesos y de producciones ineficaces. Se ha dedicado con verdadera furia al saqueo y al pillaje." Y pretendiendo darles más tinte patibulario a aquellos con padrones, añaden: "No tienen absolutamente ningún color político"; cosa que en los sesos de anado de aquellos pobres diablos de "El Diario" es crimen ineficazible.

Para rematar su serio de tonterías, los eunuocos descubren a su amo diciendo que "el Gobierno es impotente para proteger a los habitantes—burgueses—de aquella región" y que "el banditaje se extiende alarmantemente por todo el territorio nacional."

Pronunciados en Papantla.
"Diario."—Han salido violentamente fuerzas federales hacia Papantla, Ver., donde han ocurrido levantamiento y donde se teme que los pronunciados prendan fuego a los depósitos de petróleo. "El Diario" cierra esta información con una Nota de la Redacción que en lo que nos interesa dice: "Día a día aumentan las noticias alarmantes y todo hace suponer que en la República existe, vivo y peligroso, el germen de la revolución."

¡Qué asustados están los políticos, cuando a penas es el principio! ¡Qué dirán dentro de unos dos ó tres años cuando la misma resistencia que están oponiendo los burgueses a que los proletarios tengan Pan, Tierra y Libertad, expasere a dichos proletarios y se dediquen estos a cortar cabezas de burgueses para terminar de una vez?

Buena Cosecha.
"Diario."—Una guerrilla de ochenta rebeldes cayó sobre la hacienda de San Juan Tecla, del Distrito de San Martín Texmelucan, Pue., donde tuvieron la fortuna de atrapar al burgués Pedro Regil, "dueño" de la hacienda, y a su hijo, a quienes exigieron la entrega del dinero que tenían en la caja fuerte.

También de estos rebeldes, como de los de Torreón, Coah., dice "El Diario" que "iban poseídos de furor exterminador y vandálico," porque se llevaron todo lo llevable.

Comentando esa noticia dice el mismo "Diario": "Sin hipérbole puede asegurarse que hay un verdadero terror entre todos los hacendados por la inseguridad en que viven." Ese terror es una buena prueba de que el movimiento armado actual no es político, sino contra los ricos, aunque muchos rebeldes se digan "reyistas." Toca a nosotros los conscientes orientarlos en la lucha. ¡Adelante!

Siguieron Cosechando.
Los mismos "bandidos," como les llama "El Diario," cayeron sobre el Aserradero Jennif, de la "propiedad" del explotador Marcelino Presno, recogiendo los caballos, mulas y algún dinero en efectivo que hallaron, y retirándose después hacia las montañas del Ixtacihuatl.

Juez Ejecutado.
"Imparcial."—Una guerrilla rebelde atacó y tomó la estación Camarón, Ver., donde ejecutaron al Juez del lugar. La misma guerrilla tomó la población de Temaxcal, del mismo Estado, de la que recogieron todos los elementos que encontraron.

Algunas haciendas pertenecientes al Cantón de Córdoba, del mismo Veracruz, han sido asaltadas y vaciadas también.

Hacienda Arrasada.
"Imparcial."—La hacienda La Unión, del Estado de Puebla, fué asaltada por un grupo rebelde que después de recoger los elementos que encontraron, le prendieron fuego.

Encuentro.
"Imparcial."—En el pueblo de San Pablo Zacapatán, Pue., hubo un referido encuentro entre revolucionarios y esbirros, resultando varias bajas por ambos lados. No dicen quien ganó.

Otro Combate.
"Imparcial."—Una guerrilla de cincuenta reyistas tuvo un encuentro cerca de Zaragoza, Mich., con unos rurales. El jefe de los esbirros en su parte oficial dice que los comó vivos. Eso es lo que él dice: falta

abajo lo que digan los rebeldes.

Abundan los Levantamientos.
"El Heraldico Mexicano."—Se han levantado en armas contra Madero y a favor de Vázquez Gómez, los pueblos de Ajalpan, Coaxtlán, San Gabriel y San Mateo, situados en los límites de los Estados de Puebla y Oaxaca.

Expropiadores.
El mismo periódico dice que por San Andrés Chulchicomula andan cerca de trescientos individuos levantados en armas que no tienen color político, sino que se dedican a despojar a los pobres señores burgueses de "sus propiedades."

Vorladero Asesinato Oficial.
En el mismo "Heraldico Mexicano" encuentro una noticia que deben aprovechar los rebeldes que están en acción. Dice "El Heraldico" que Cándido Procel, quien se había levantado en armas en el Estado de Jalisco a favor de Reyes, y pasado después a operar al Estado de Guanajuato, fué llamado por medio de engaños a conferenciar con una alta autoridad de la Ciudad de Guanajuato, quien le decía desaba tratar con él asuntos de sumo interés y secreto. Procel, demasiado confiado, fué a la cita que se le daba, yendo acompañado solamente por uno de sus compañeros. Al aproximarse a Guanajuato se acercaron varios individuos que dijeron ir de parte de la persona que diera la cita, para encaminarlo. El rebelde seguía confiado su camino en unión de aquellos individuos, cuando intencionalmente se le echaron encima varios soldados y lo acerbillaron a balazos.

Eso es lo que yo llamo "asesinato a la Madero."

Tren Asaltado.
"Imparcial."—En Santa María, Hgo., una guerrilla reyista asaltó el tren de pasajeros, resultando muerto el maquinista y algunos heridos. Los federales lograron capturar a cuatro de los rebeldes.

Muy Aterrados.
"Imparcial."—Por las haciendas inmediatas a Comalteco, Tezuitlan, Pue., andan unas guerrillas dirigidas por Emilio Llamas y Fernando Tolandano, sumamente aterradas recogiendo elementos.

Dos Haciendas Vacías.
"Imparcial."—Otras dos haciendas más del Estado de Puebla han sido vaciadas: la de Zacapatán y la de Centia.

¿Cómo Estará Aquello?
"Imparcial."—¿Cómo estará de alterado el orden burgues en el Estado de Veracruz que hasta en la Capital del mismo, Jalapa, hacen servicio de patrullas los esbirros todas las noches?

Perfectamente Limpia.
"Imparcial."—La Estación de Jimulco, Coah., fué asaltada por unos rebeldes que se llevaron cuanto había en la tienda del lugar, que dejaron perfectamente limpia.

Cerca de Oaxaca.
"Imparcial."—Veinticinco esbirros fueron a aprehender a sólo tres rebeldes que estaban en un poblito de los alrededores de la Ciudad de Oaxaca; esbirros que fueron recibidos cordialmente con una lluvia de plomo por parte de los tres rebeldes, que eran Manuel Carrasco, su hijo y un amigo, y quienes se parapetaron. Por dos horas se batieron bravamente los tres hombres haciendo rodar su vida al jefe de la policía y a otro esbirro é hirviendo a otros cinco rurales y policías, de más ó menos gravedad.

Al cabo de las dos horas la falta de parque hizo que Carrasco tuviera que escapar mientras que su hijo y su amigo le protegían la retirada, y quienes resultaron heridos y hechos prisioneros.

Guerrillas Ex-Maderistas.
"Pais."—En las haciendas del Estado de Chihuahua andan varias guerrillas formadas por ex-maderistas que combatieron en la revuelta maderista a las órdenes de Pancho Villa.

¿Será ó No Cierto?
"Pais."—Ha circulado con insistencia la noticia de que la guarnición de Camargo, Tam., se sublevó. Pero un parte oficial del Gobernador del Estado de Coahuila la desmiente.

Como está de moda en las esferas oficiales desmentir hasta lo que es tan claro como la luz del día, se resiste uno a creer lo que dicen esos señores mandones. Como dicen las viejitas religiosas del terruño: "Ya

ni el "Bandido" rezado en cruz se los cree."

Muy Tranquila.
"El Monitor."—Como prueba de lo mentrosas que son las autoridades, va lo siguiente:
Decía el Gobernador de Coahuila que todo estaba tranquilo en su Insuba; y a renglón seguido llega la noticia de que en la hacienda de los Hornos, Distrito de Viesca, Coah., hubo un encuentro entre rebeldes y esbirros, en el que naturalmente, los rebeldes resultaron hechos polvo.

Además, hay que recordar lo que está pasando en Torreón, Coah.

Nueva Guerrilla.
"El Monitor."—Cerca de Sahuayo, Mich., apareció una partida de reyistas.

Con Todo y Armas.
"Demócrata."—Los soldados del esbirro maderista Antonio Pasuengo que iban escoltando al pagador de las obras del ferrocarril de Gutiérrez, en el Estado de Durango, se desertaron en masa llevándose las armas.

Otra Nueva Guerrilla.
"Demócrata."—Una guerrilla rebelde pasó del Estado de Sinaloa al de Durango encaminándose hacia Tamazulpa. Se dice que esta guerrilla está formada por compañeros del rebelde Juan Banderas que actualmente se encuentra en la Penitenciaría de México. Dicese también que el padre y hermanos de Banderas son los que dirigen dicha guerrilla.

300 Pasaron el Río.
"Imparcial."—Dicen de Laredo, Tex., que se ha confirmado que por un punto denominado Isitas pasaron trescientos reyistas muy bien armados y pertrechados a territorio mexicano, que irán a aumentar la debilidad del Gobierno; con lo que los compañeros tendrán más oportunidad de expropiar la tierra y la maquinaria y pasarla a los proletarios para que desde luego la trabajen, para el bien de todos.

Otros Reyistas.
En el mismo "Imparcial" veo que el reyista Ramos, de quien decían que ya se había rendido, tiene ya más gente, con la cual anda operando por Coahuila, y a quien parece van a reunirse los trescientos hombres de que hablo en mi nota anterior.

Movimiento de Tropas.
"Imparcial."—De Nuevo Laredo, Tam., han salido con distintos rumbos varias fuerzas federales.

De Aguascalientes han salido para San Luis Potosí más fuerzas federales, cuya salida hace suponer que son ciertos los rumores de levantamientos en ese Estado.

Otro Levantamiento.
"Imparcial."—José Rodríguez Villarreal, de quien se dice ser reyista también, se ha levantado en armas al frente de 125 hombres en la sierra vecina a Cerralvo, N. L.

Burgueses Alarmados.
"Imparcial."—Frente a San Andrés, Ver., se presentó una guerrilla rebelde que ha ido a sembrar la alarma entre los burgueses, porque estas sanguijuelas saben ya que sea cual fuere el credo político del que alardeen los rebeldes, obran como si fueran liberales: les aprietan el cogote al medio ambiente revolucionario, y se dedican al "saqueo."

Otro Levantamiento Más.
"Imparcial."—Ireneo Contreras, ex-maderista, se levantó en armas contra Su Magestad El Chato, en Zamora, Mich. Con objeto de impedir el paso de los esbirros destacados a atacarlos, cortaron las vías de comunicación.

Siguen los Levantamientos.
"Imparcial."—En Tacámbaro, Mich., se verificó otro levantamiento armado contra el mismo pernillo Chafín.

Población Tomada.
"Pais."—Acatlahuacán, Hgo., fué tomado por una guerrilla de cincuenta rebeldes que en efecto deben ser reyistas como lo asegura "El Pais," pues expiden recibos por lo que toman. Dentro de poco se dejarán de esas pampalinas y entrarán de lleno a la expropiación.

Hay Otros Rebeldes.
"Pais."—A más de esos rebeldes, hay otros en el mismo Estado de Hidalgo. Por Xihuitlpa se han visto pasar varias guerrillas de alzados que han ido a esparitarle el sueño a los burgueses de aquella región.

Tren Asaltado.
"Imparcial."—En Estación Sando-

val, situada a pocos kilómetros del importante Puerto de Matamoros, Tam., fué asaltado el tren de pasajeros por una guerrilla revolucionaria dirigida por Antonio Echazarreta.

Cerca de Monterrey.
"Imparcial."—Una guerrilla que debe ser realmente reyista porque anda con las rancididades de dar recibos por los elementos que muerde, se apoderó del pequeño poblado de "La Fama," situado a muy corta distancia de la Ciudad de Monterrey, capital del Estado de Nuevo León. Allí tomó dos caballos y una mula, dejando religiosamente unos recibos.

Siguen los Levantamientos.
"Imparcial."—En el Distrito de Huichápam y en el de Tula, ambos pertenecientes al Estado de Hidalgo, se han levantado en armas contra el sistema actual numerosos vecinos.

También se Rebelan en Jalisco.
"Imparcial."—Cincuenta compañeros indios de la hacienda de Guadalupe, Municipio de Poncitlán, Jal., se levantaron en armas, agrediendo desde luego a los empleados de la finca, de los cuales mataron a uno é hirieron a otros, y avanzando después sobre otras fincas vecinas.

Dichos compañeros fueron despojados por los burgueses de las tierras que poseían, labraban y distribaban en común desde tiempo inmemorial; tierras que ahora están dispuestos a arrebatar de manos de los explotadores usando de la Acción Directa, convencidos de que sólo por medio de la fuerza es como puede el proletariado recobrar lo que por medio de la fuerza le ha sido robado y continúa siendo robado por la holgazana burguesía.

Así es como se hace, camaradas. Sólo por medio de la fuerza logramos los proletarios emanciparnos del yugo oprobioso de la explotación capitalista; sólo así podremos llegar a ser libres y felices, conquistando de esa manera Pan, Tierra y Libertad para todos.

Tomad ejemplo, hermanos esclavos de todas partes; ¡arriba! ¡Viva Tierra y Libertad!

¡Adentro Zacapoaxtla!
"Imparcial."—Los valerosos indios zacapoaxtles que se distinguieron tanto cuando la guerra de la Intervención Francesa por su abnegación y bizarría, combatiendo como leones, frecuentemente sin haber probado bocado por varios días y tras largas caminatas hechas a marchas forzadas, se han levantado también en armas contra el Gobierno, dominando el extenso Distrito de Zacapoaxtla, Estado de Puebla. No sé si seguirán alguna bandera política ó si combatirán por Tierra y Libertad; pero sea como fuere, me regocija ver que despierta en ellos su antigua virilidad que había sido adormecida bajo el peso bestial de la tiranía prolongada de Porfirio Díaz. "Me regocija porque estoy seguro de que aunque sea combatiendo bajo alguna bandera política, los zacapoaxtles llevan en sus cerebros como todas las demás razas indígenas, la idea de reivindicaciones sociales-económicas y que no dejarán de combatir hasta verlas realizadas.

Siguen los Levantamientos.
"Imparcial."—Francisco García, ex-jefe maderista, se ha levantado en armas contra Madero en el Distrito de Atlixco, Pue.

¡Qué Bueno!
"Diario."—Por orden expresa del Chato se están repartiendo armas y municiones entre los burgueses del Estado de Puebla para que se defendan de los revolucionarios. ¡Qué bueno! eso quiere decir que ya tendrán armas los proletarios para conquistar Pan, Tierra y Libertad para todos.

También por Veracruz.
"Diario."—En las cecanías de San Andrés Tuxtla, Ver., ha aparecido una guerrilla revolucionaria que se trae de cabeza a los burgueses de la región.

Entre Borregos.
"Diario."—Unos borregos políticos de diferentes bandos tuvieron un encuentro sangriento en Coatepec, Ver., del que resultó un muerto y varios heridos.

¡Hasta que hacen algo bueno las borregadas políticas; matarse entre sí! Digo "algo bueno" porque la verdad es que "lo que no sirve, que no estorve."

De Veracruz.
"Pais."—Los rebeldes que tomaron Camarón, Ver., ejecutaron al Juez Osorio. También asaltaron las ha-

caldas de Temaxcal y Zapopota.

"Llegando y Prendiendo Lumbre."
"Imparcial."—Unos rebeldes que cruzaron el Río Bravo internándose de Estados Unidos a territorio mexicano, desde luego trabaron combate con los federales en el rancho de Guadalupe, sobre el camino que conduce a Ciudad Mier, Tam. En dicho combate que fué reñido y duró tres horas, quedó muerto el Mayor del Batallón é cinco rebeldes, y resultaron heridos dos capitanes y dos soldados federales.

Los rebeldes fueron dispersados.

Por Cuestión de Tierras.
"Imparcial."—Dirigidos por Plutarco Sánchez, se han levantado en armas cien compañeros indígenas de Tamazunchale, del Estado de San Luis Potosí, exigiendo la devolución de los terrenos que pertenecían a dicha comunidad y que los fueron arrebatadas durante la administración pasada.

Como es natural, siendo Madero defensor de los ricos, desde luego fueron esbirros a asesinar a aquellos proletarios viriles. Pero . . . falta que puedan.

Cerca de la Ciudad de México.
"Imparcial."—Hasta por encima del Chato, puede decirse, andan ya los rebeldes. Dos numerosas "bandas de foragidos" (dicen los burgueses) cayeron sobre las haciendas del Moral y Guadalupe, que quedan sumamente cerca de la Capital de la República. De ambas haciendas se llevaron armas, caballos y dinero, sin andarse con las tonterías de los políticos de dar recibos; lo que hace que los burgueses rechinen los dientes de rabia porque ven que el respeto al llamado "sagrado de la propiedad privada" es ya un mito en México.

Lo Abandonan.
"Imparcial."—Los jefes, oficiales y soldados rurales, anteriormente soldados maderistas están renunciando sus empleos a grande prisa. Interrogados algunos de los que ya han renunciado, contestaron que se retiraron porque no están satisfechos con el éxito obtenido por la revuelta maderista; y terminan diciendo que ellos no quieren ir a matar a sus hermanos que actualmente están en armas. En el fondo dejan ver una profunda decepción y asco por Madero.

Casi todos los que se encuentran de guarnición a lo largo de la frontera chihuahuense con Estados Unidos, han solicitado su baja.

Con esta decepción que han sufrido los maderistas, ¿habrá aún quien vaya a hacerse matar por encumbrar nuevos amos en vez de ir a conquistar Tierra y Libertad para todos?

Otros Sublevados.
"Imparcial."—Rafael T. Romero, Luis Arbizu y Jesús Rocha, ex-jefes maderistas, se han levantado en armas nuevamente; pero ahora contra el "Sol Madero" contra el mismo lluso que hace un mes escaso era seguido aún por las multitudes que le aclamaban hasta perder la laringe y le aplaudían hasta descarnarse las manos, y cuyas multitudes ahora recorren las calles de la Metrópoli rugiendo mueras al Payaso del Sufragio Efectivo.

Los tres nuevos sublevados, Romero, Arbizu y Rocha, están operando a inmediaciones de Cananea, Son.

Desarmados.
Una escolta que iba de Bacochi a Cananea, Son., fué atacada por dichos revolucionarios y desarmado, quitándose además un preso que conducía.

Levantamiento en Acaponeta.
"Imparcial."—Por Acaponeta, Tep., se levantó en armas el ex-jefe maderista Bernardino Rivera.

Se Internó en la Sierra.
"Imparcial."—El revolucionario Plácido Quintero de quien decían que había sido aprehendido, se ha internado en la sierra del Territorio de Tepic encaminándose hacia Durango.

Más Levantamientos en Guerrero.
"Imparcial."—Dicen de la Secretaría de Hacienda que el "banditaje" toma incremento de un modo alarmante en el Estado de Guerrero.

En Tepecoaculco y Tierra Colorada, Gro., han aparecido últimamente varias guerrillas de revolucionarios que sin necesidad de recibos recogen armas, caballos y cuantos elementos encuentran y necesitan.

Se Llevaron el Ganado.
"Imparcial."—La hacienda de Tepoztlán, Hgo., fué asaltada por un grupo armado que se llevó el ganado que encontró.

Otra Hacienda Asaltada.
"Imparcial."—La hacienda de Las Lumbres, Jal., fué asaltada por una pequeña guerrilla de ocho rebeldes que fueron rechazados por los defensores del lugar. Les salió mal la cuenta. Paciencia y ¡adelante!

Por Yucatán.
Son, relativamente, muy escasas las noticias que han llegado de Yucatán a causa de la grande censura oficial que se ejerce sobre toda esa clase de noticias.

La mejor prueba de que en Yucatán se están suprimiendo en las esferas oficiales todas las noticias que puedan indicar que ahí no reina una completa calma y perfecta armonía entre todos los yucatecos a favor del ridículo espiritista y chato por añadidura, Francisco Y. Madero, está en el hecho de que hasta los periodistas y corresponsales de periódicos están siendo perseguidos con saña bestial por las autoridades maderistas de aquel Estado, siguiendo las instrucciones de su amo Madero.

Cárlos R. Menéndez, director de "Revista de Mérida," ha sido bafado, maltratado y encarcelado, porque denunció los asesinatos oficiales sin formación de causa en las personas de los rebeldes de Hunchó y daba noticias de la revolución. Menéndez no sólo ha sido vejado y tratado brutalmente por aquellos dignos hijos de . . . Madero, sino que ha llegado la perversidad de aquellos maranos de embargar hasta la propiedad literaria del periódico para que ya no pueda publicarlo Menéndez.

El Corresponsal de "El Imparcial" de México, Antonio Pereyra Vargas, ha sido también vejado, perseguido y encerrado en la Bastilla de Mérida sin que pese sobre él acusación alguna, con el objeto de impedir que siga enviando la abundancia de noticias que remitia a dicho periódico metropolitano.

Sin embargo, se han escapado algunas noticias que pasó a dar.

Han sido asaltadas, tomadas y "saqueadas" por completo: Sanichó, Misnobalán, Xincó, todas las fincas inmediatas a Hunucmá, y a Temax, y la hacienda Cancabachén.

Han sido ocupadas, pero no "saqueadas": Miskebalán, Pisté, Espita, Simaniché, Teja, Sacute y Chalul. En este último lugar dieron los famosos recibos.

Ha habido combates en: Bisjebalam, cerca de Cepeda Peraza, cerca de Xintá, entre San Francisco y Concepción, en el camino de Butztitz, cerca de Temax, Dzilam y Techac.

—Como podrá verse, hay dos tendencias en acción en Yucatán: una meramente política, que extiende recibos por donde pasa en cambio de lo que buenamente le dan, y otra explotadora que abre los graneros de los ricos para que satisfagan su hambre los pobres y que a la vez destruye los plantíos de henequén é incendia las casas de los burgueses.

—Una buena prueba de que el movimiento en Yucatán sigue bastante serlo para la burguesía y las autoridades, está en el hecho de que de todas partes siguen llegando a los grandes poblados las familias de los burgueses, quienes van huyendo de la quema.

Otra buena prueba es la de que en la propia capital del Estado, Mérida, han coronado las alturas de la Ciudad con soldados y que en ellas han sido instaladas ametralladoras que dominan todos los caminos que conducen a la ciudad.

Otra más, aún, es el movimiento constante de tropas que se observa en toda la península.

Capataz y Compañeros.
Aunque tropezando con las mismas dificultades de las semanas anteriores por estar ya bastante extendido el movimiento revolucionario, lo que hace difícil distinguir unas guerrillas de otras, he podido reunir los siguientes datos acerca de la campaña de Zapata y compañeros.

Han ocupada: Chagua, Buena Vista, Ticmán, Zacatepec, Contla, Teolapala, Calderón, San Ignacio, Tezalapam, Santa Ana, Atihuayán, Tetla, Teponancingo, La Unión, San Lorenzo, Teotlalcingo, Matal, San Carlos, Chapulco y otros lugares. Creo inútil decir que en todos esos lugares han "saqueado," entregando al pueblo lo que han detentado los ricos.

Ha habido combates en: Estación de Cuernavaca, Los Hornos, Ticmán; Tres Marías, otra vez Ticmán, San

Pedro, cañada de Los Huajes y Guadalupe.

Están asediadas: Cuautla, Huacuchula, Jojutla, Tlatizapán, y Yautepoc.

Así como resucitaron Emiliano y Eufonio Zapata, también resucitó ya Morales, segundo de Zapata, cayendo al frente de cuatrocientos revolucionarios sobre Santa Ana, Pue.

El Gobierno ha estado enviando más tropas a la región dominada por estos rebeldes, que sigue siendo aún en los Estados de Morelos, México, Puebla y accidentalmente los de Oaxaca, Guerrero y el propio Distrito Federal.

Huelgas.
Son pocas las que ha habido esta semana. Ellas son: de verduleros en Mérida, Yuc., y de mineros en las siguientes minas del Estado de Hidalgo: Dos Espejos, La Preciosa, Santa Gertrudis, El Carmen y Anexas y Rincón Grande. Además hubo una de peones en la hacienda "La D" que no sé a qué Estado pertenece.

Ya acabándose ya el entusiasmo por las huelgas. Los compañeros trabajadores se han convencido pronto de que las huelgas son por completo inútiles y los que han podido hacerse aunque sea de un machete viejo ó de una escopeta conejera, se han lanzado al movimiento reivindicador al grito de ¡Viva Tierra y Libertad!

Seguid ese ejemplo, compañeros de todas partes.

Y si acaso os detenéis por falta de armas, os voy a describir una que vosotros mismos podréis fabricar en casa y que es bastante útil y barata. Esa arma es la

FLECHA REGENERACION
Dicha arma se compone de cuatro partes principales: Arco, Cuerda, Flecha, y Explosivo.

El Arco: Voy a describir la manera de hacer un arco calculado para un hombre de fuerza regular, y cuyos tiros hacen buen blanco hasta doscientos y aun trescientos metros de distancia. Se corta una vara de sauz de cuatro pies de largo y de algo más de dos pulgadas de grueso con toda y corteza, para que quede de dos pulgadas al quitarle la corteza ó cascara. Se mide el centro de la vara, quedando dos pies para uno y otro extremo, y por un solo lado de dicha vara se va rebajando del centro a los extremos hasta que las puntas queden de un cuarto de pulgada de grueso, quedando el centro de dos pulgadas de grueso. No hay que olvidar que el palo debe rebajarse solamente de un lado ó cara, cuyo lado rebajado será lo que quede para la parte de adentro del arco. En cada extremo se hacen unas pequeñas cinturitas para que de ahí se afiance la cuerda. La mejor época para cortar la vara de sauz es de los meses de Septiembre al de Enero, por ser cuando el palo tiene menos savia.

La Cuerda: Si no se sabe hacer cuerdas fuertes de seda ó de nervios de buey, se pueden usar las cuerdas gruesas de una guitarra ó las de un contrabajo ó "toloche." La cuerda se amarra venciendo la vara para el lado por el que se le rebajó, hasta que del centro de la cuerda al centro del arco quede una distancia de un pie, teniendo cuidado de que al tomar el arco con la cuerda para arriba se vea que ésta corre bien por todo el centro a lo largo del arco.

Las Flechas: Estas se construyen de material delgado, liviano y hueco, como el carrizo, ó la "yerba de la flecha" que abunda en Sonora. Supongamos que se hacen con carrizo que es más común. Se cortan carrizos de una vara de largo y un cuarto de pulgada de grueso; se allanan bien por fuera para que no corten las manos al dispararlos. Se raja una pluma de cola de gallina por la mitad, se le empareja las barbas y las dos mitades se amarran a la punta más delgada del carrizo, una enfrente de la otra y como a una pulgada ó menos del extremo, para que quede de donde tomar la flecha al dispararla. En el asiento del carrizo se hace una pequeña ranura para que se acomode sobre la cuerda.

Explosivos: En vez del dardo que usan los indios en sus flechas, se ajusta en la punta más gruesa del carrizo un cápsul de los que usan los mineros, teniendo cuidado de no golpearlo para evitar desgracias. Una flecha con cápsul en la punta al chocar contra el cuerpo del enemigo hace explosión y da buena cuenta de él. Como los cápsulos son casquillos huecos con fulminante en el fondo, al